
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 15.02.19 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - BSS/053(VI)/19 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Ausschuss für Bildung, 

Schule und Sport 
Dienstag, 
05.02.2019 

Altes Rathaus 
Hansesaal 

16:30 Uhr 18:00 Uhr 

     
     
     

Tagesordnung: 

 

Öffentliche Sitzung 
 
  Öffentliche Sitzung  
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschriften vom 18.12.2018 und 08.01.2019  
  
  

4 Beschulung von Migranten  
 BE: FB 40 
  

5 Sachstand Optimierung von Schulbezirken  
 BE: FB 40 
  

6 Sachstand Umsetzung Neubau und Sanierung von Schulen und 
Schulhöfen 

 

 BE: KGm, FB 40 
  

7 Aktivitäten im Sportbereich  
 BE: FB 40 
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8 Beschlussvorlagen  
  
  

8.1 Integrationspolitische Leitlinien der Landeshauptstadt Magdeburg DS0590/18 
 BE: V/02 
  

8.2 Grundsatzbeschluss zur Herrichtung des Standortes Fermersleber 
Weg 21 als neuen Standort für die temporär am Standort 
Kritzmannstr. 2 vorgehaltene neue 4. FÖSG 

DS0608/18 

 BE: FB 40 
  

9 Informationen  
  
  

9.1 Geänderter Sachstand zum Thema – Glasfaseranschluss aller 
Magdeburger Schulen zur Sicherung von schnellem Internet zum 
Schuljahr 2019/20 (DS 0184/18) 

I0312/18 

 BE: FB 40 
  

9.2 2. Zwischenstand zum A0115/16 Kinderarmut in Magdeburg I0324/18 
 BE: VI01 
  

10 Anträge  
  
  

10.1 Sportanlagen A0133/18 
  
  

10.1.1 Sportanlagen S0356/18 
 BE: FB 40 
  

10.2 Präventive Maßnahmen gegen Blaualgen im Neustädter See A0171/18 
  
  

10.2.1 Präventive Maßnahmen gegen Blaualgen im Neustädter See S0021/19 
 BE: FB 40 
  

11 Verschiedenes  
  
  

Anwesend: 
Vorsitzender 
Bernd Heynemann  
Mitglieder des Gremiums 
Gunter Schindehütte  
Christian Hausmann  
Günther Kräuter  
Hans-Joachim Mewes  
Hugo Boeck  
Jürgen Canehl  
Sachkundige Einwohner/innen        Geschäftsführung 
Anke Jäger Diana Dreyer 
Dr. Joachim Köhler  
Dr. Frank Thiel  
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 Öffentliche Sitzung  

 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Stadträte, den Beigeordneten, die 
Verwaltung sowie den Behindertenbeauftragten, die sachkundigen Einwohner, den Stadteltern- 
und den Stadtschülerrat. Er stellt die Beschlussfähigkeit mit 6, ab 16:40 Uhr mit 7 anwesenden 
Stadträten fest. 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Der Vorsitzende stellt fest, dass die Tagesordnung fristgerecht zugegangen ist und fragt nach 
Änderungen oder Ergänzungen. 
 
Stadtrat Canehl stellt den Antrag, das Thema „Fassadenbild Ernst-Wille-GmS“ heute auf die 
Tagesordnung zu setzen. 
 
Mehrere Stadträte sprechen sich dagegen aus und lehnen den Antrag mit 1:5:0 Stimmen ab. 
 
Die Tagesordnung wird mit 5:1:0 Stimmen bestätigt. 
 
 
3. Genehmigung der Niederschriften vom 18.12.2018 und 

08.01.2019 
 

 
NS vom 18.12.2018 
 
Stadtrat Canehl wünscht folgende Änderung: 
 
Stadtrat Canehl hält den Standort des Verfassungsschutzgebäudes ebenfalls für gut; eine 
Sanierung wäre aber zu teuer. Dazu müsste man ermitteln, was die Beseitigung der Altlasten in 
den Fußböden kosten würde. Da es sich um ein unter denkmalschutz stehendes 
Modernisierungsobjekt handelt mit großen Räumen, besteht vielleicht auch die Chance der 
Mitfinanzierung durch STARK III. Auch würden Verhandlungen dazu dürfen nicht zu lange 
dauern. Er plädiert aus Standortgründen für den Standort Heumarkt, in welcher Form auch 
immer. 
 
Die so geänderte Niederschrift wird mit 6:0:0 Stimmen genehmigt. 
 
NS vom 01.08.2019 
 
Bezüglich der Suche nach Ausweichmöglichkeiten für die Sportler des MSV 90 informiert Frau 
Richter, FBL 40, dass gute Lösungen gefunden wurden. Für die Cheerleader wird noch nach 
einer geeigneten Hallenzeit gesucht. Diesbezüglich ist man im Gespräch. 
 
Frau Richter informiert, dass es zur Nachfrage von Herrn Prof. Köhler zur Abgangsquote an 
Gymnasien noch keine Antwort des Landesschulamtes gibt. Der Fachbereich hat für 5 Jahre 
rückwirkend eine Übersicht erstellt, die dem Protokoll der Sitzung vom 05.02.2019 als Anlage 
beigefügt wird. Die Quote der Schüler/innen, die das Abitur ablegen, liegt demnach bei 
durchschnittlich 68 %. 
 
Die Niederschrift wird mit 6:0:1 Stimmen genehmigt. 
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4. Beschulung von Migranten  

 
Bg IV informiert, dass eine Antwort des Landesschulamtes bezüglich der Schüler mit 
Migrationshintergrund vorliegt. Daraus geht hervor, dass es erneute Abfragen bei den Schulen 
nicht geben wird, weil sich die Neuanmeldungen dieser Schüler auf einem gewissen Niveau 
eingependelt haben. In der Regel sind die Schulen mit ausreichend qualifizierten Lehrkräften 
ausgestattet. Außerdem weist das Landesschulamt in dem Schreiben darauf hin, dass die 
Abfrage sehr aufwendig ist. 
 
Frau Kirstein, Stadtelternrat, kritisiert diese Aussage, denn es sind Schulen bekannt, bei 
denen nicht genug Sprachlehrer für nicht deutschsprechende Kinder vorhanden sind. 
 
Stadtrat Kräuter bemängelt, dass die Universität in Halle Lehrer am Bedarf vorbei in den 
falschen Fächern ausbildet und somit die Situation noch verschärft wird (siehe dazu Beitrag in 
der VST vom 04.02.2019). 
 
Der Vorsitzende erteilt der Verwaltung den Auftrag, zu ermitteln, woher die Zahlen im 
Volksstimme-Artikel stammen und im nächsten BSS Bericht zu erstatten. 
 
Frau Richter, führt aus, dass die Stadt diese Zahlen bei den Schulleitungen nicht monatlich 
abfragen kann, da sich die Schulen in Zuständigkeit des Landes befinden. Zur 
Schuljahresanfangsstatistik liegen diese Zahlen grundsätzlich vor. 
 
Stadtrat Canehl kritisiert, dass man die Aussage des Landes, dass genügend Sprachlehrer da 
sind, nicht einfach so hinnehmen kann. Der OB muss darauf einwirken und das Thema mit dem 
Land ernsthaft diskutieren. 
 
Herr Prof. Puhle hält das grundsätzlich für richtig. Allerdings ist für eine Diskussion mit dem 
Land notwendig, dass konkrete Angaben vom Stadtelternrat vorgelegt werden. Danach wird er 
das Thema mit dem OB besprechen. 
 
Das Schreiben des Landesschulamtes wird dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
 
5. Sachstand Optimierung von Schulbezirken  

 
Frau Richter teilt mit, dass die Drucksache für das Schuljahr 2020/21 voraussichtlich im April 
dem Stadtrat vorgelegt werden kann. 
 
 
6. Sachstand Umsetzung Neubau und Sanierung von Schulen und 

Schulhöfen 
 

 
 
Herr Overmann, KGM, erläutert den aktuellen Stand:  
 

1. Neubau Förderschule Roggengrund 
Maßnahme im Zeitplan. Fertigstellung Oktober 2019 geplant,  
Rohbau fertig. Mit dem Innenausbau wurde begonnen. Im Moment wird bis Ende 
Februar der Estrich eingebracht. Danach könnte eine Vor-Ort-Besichtigung im März 
erfolgen. 

 
2. Neubau GS Kobeltstraße 

EW-Bau-Drucksache durchläuft derzeit die Ausschüsse und wurde am 06.12.2018 im 
Stadtrat beschlossen werden. Fördermöglichkeiten werden nach wie vor geprüft!  
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Der Vorsitzende fragt nach, ob es einen bestimmten Zeitpunkt gibt, an dem die Stadt 
entscheidet, ohne Fördermittel selbst zu finanzieren. Bg IV teilt mit, dass es noch keine 
„Deadline“ gibt, weil man immer noch auf eine Fördermittelzusage hofft. Bg IV wird dies 
mit dem OB besprechen und in der März-Sitzung informieren. 
  

3. Erweiterung GS Brückfeld 
Maßnahme befindet sich in der Ausführungsplanung. Fördermöglichkeiten werden 
geprüft! Bauantrag eingereicht. Angebote für den Abbruch liegen vor. 
 

4. B.-Brecht-Str. 9 
Maßnahme läuft (Dach, Fenster, HLS, Elektro etc.). Fertigstellung 15.01.19. Umzug 
Februar 2019 (nach den Winterferien). 

 
5. GS Ottersleben - Anbau 

VGV Verfahren abgeschlossen, Vertrag mit den Planern geschlossen. Der Stadtrat hat 
beschlossen, dass die Schüler/innen der 4. Klassen in die GS Ottersleben gehen sollen 
Frau Richter informiert, dass dies eine große Herausforderung war. Es werden nun 
kleine Förderräume, Speiseräume sowie Horträume mit genutzt; dies ist eine gute 
Lösung im Sinne aller. Zur Baumaßnahme am Werner-von-Siemens-Ring führt sie aus, 
dass ein Abnahmetermin mit dem Bauordnungsamt am 14.02.19 vereinbart wurde. 

 
6. STARK III (GS Diesdorf, Sek. Wille, BbS H.-Beims, Editha-Gymn.) 

Fördermittelbescheide vorliegend.  
Ende 2020 sollen die Baumaßnahmen abgeschlossen sein. 
GS Diesdorf – Beginn im Februar; BbS Beims - Baustart im April, Editha-Gymn. – 
Beginn erster Abbrucharbeiten. 
Sek. Wille – Stadtrat Canehl übt starke Kritik, dass an der Fassade nur eines Kopie des 
Wandbildes erstellt werden soll. Wie weit ist KGm mit der Kostenübersicht zur 
Dämmung? Herr Overmann informiert, dass erste Angebot vorliegen; konkrete 
Planungen sind erst nach dem Beschluss, wie mit dem Bild weiter verfahren werden soll, 
möglich. Wenn der Stadtrat das so beschließt, setzt KGm dies um. 
 

7.  Schulhofsanierung  
 

a) GS „Vogelgesang“ 
           Maßnahme ist fertig. Restarbeiten (Überdachung, Spielgerät) kommen in den  
           Winterferien (witterungsabhängig). 

 
b) GS „Sudenburg“ 

 
c) GS „Klosterwuhne“ 

            Mittel über StU-Ost, Soziale Stadt, bereitgestellt: 
2017 –   10,0 Planung (Eigenmittel) 
2018 –   60,0 Planung/Ausführung bewilligt 
2019 – 224,4 Planung/Ausführung bewilligt 
2019 – 165,0 Planung/Ausführung beantragt 
2020 – 100,0 Feuerwehrzufahrt/Aufstellfläche, ist beantragt. Stadtratsbeschluss liegt vor. 

  
 Neue Überplanungen 
 GS Hegelstr. 22 – Vorplanung liegt vor 
 GS Pechauer Platz – Vorplanung im März 2019 
 Sportgymnasium – Planer wird beauftragt 
 Ausführung laut Prio-Liste ab 2020. 
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8.   Regenbogenschule (Containeranbau) 
Innenausbau wird im Februar 2019 abgeschlossen. Der Außenbereich wird je nach 
Witterung fertiggestellt. 

 
9.   GS Westerhüsen 

DS für Erweiterung/Sanierung im BSS am 14.08.18. SN durch KGm. Kostenrahmen 5 
Mio.€. 200 m² Mehrbedarf aufgrund ½ Zügigkeit mehr laut DS. Darüber hinaus wurde die 
Studie auf Basis von AUR 56 m², jetzt ist Grundlage 62,5 m² erstellt. Ein Mehrbedarf von 
mindestens 500,0 € wird erwartet. Nach Genehmigung Haushalt 2019 VGV-Verfahren. 

 
10. MDCC-Arena 

Für sieben Lose wurden Aufträge vergeben (Rohbau,Stahlbau etc.), Bauanlauf im März 
2019. 

 
     11.  Moldenstraße  
 VGV-Verfahren nach Haushaltsfreigabe 2019. 
 
     12.  P.-Neruda-Str. 12 
 VGV-Verfahren nach Haushaltsfreigabe 2019. 
            FSV - Haushaltsfreigabe am 06.02.2019 – dann Planungen zur Neruda-Str.  
 
     13. Schulneubau Cracau 
           Derzeit liegen noch keine Ergebnisse vor (z.B. zum Gebäude Verfassungsschutz)            
           Gespräche laufen 
 
     14. Schulneubau Buckau 
           Der OB hat die Drucksache zurückgezogen. Eruierung der vom Stadtrat gewünschten   
           Grundstücke läuft, konkrete Vorschläge vorauss. im Mai im Stadtrat 
            
 
7. Aktivitäten im Sportbereich  

 
Frau Richter informiert, dass der Fördermittelbescheid 2018 für den Barleber See vom 
Umweltministerium übergeben wurde sowie der vorzeitige Maßnahmebeginn für 2019 vorliegt. 
Da eine EU-weite Ausschreibung notwendig ist, kann die Maßnahme nicht vor Juni begonnen 
werden. Der Badebetrieb ist während der Sanierung nicht völlig ausgeschlossen. 
 
Stadtrat Canehl weist auf die Kritik der Gewichtheber beim FSV hin. Nach der Sanierung soll 
hier wesentlich weniger Platz für die Sportler sein (Verkleinerung von 230 auf 80 m²). 
Frau Richter informiert, dass die 230 m² große Halle auch eine stillgelegte Sauna sowie 
Umkleideräume umfasst hat. Beim FSV trainieren 10 aktive Gewichtheber. Für diese ist im 
Konzept ein Raum mit 80 m² ausgewiesen. Umkleidemöglichkeiten sind in der Halle für die 
Gewichtheber vorhanden. Im Gespräch ist auch, dass der Gymnastikraum für größere 
Besprechungen genutzt werden kann. 
 
Auf Nachfrage bestätigt Frau Richter, dass für eine eventuelle Schulsportnutzung in der FSV-
Sporthalle Kapazitäten vorhanden sind. 
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8. Beschlussvorlagen  

 
 
8.1. Integrationspolitische Leitlinien der Landeshauptstadt 

Magdeburg 
Vorlage: DS0590/18 

 

 
Herr Dr. Gottschalk, V/02, bringt die Drucksache ein. Die „Integrationspolitischen Leitlinien“ 
sind Ergebnis des bisherigen Erarbeitungs- und Diskussionsprozesses und sollen zukünftig als 
strategische Leitvorstellungen der Integrations- und Migrationsarbeit der Landeshauptstadt 
Magdeburg gelten. 
 
Auf die Nachfrage von Stadtrat Mewes, wie es nach dem Jahr 2023 weitergeht, informiert Herr 
Dr. Gottschalk, dass man einen viel längeren Zeitraum im Blick hat und die Situation nach dem 
Jahr 2023 neu zu bewerten ist. 
 
Stadtrat Hausmann hält diese Leitlinien für sehr wichtig und wünscht sich eine größtmögliche 
Einbindung. 
 
Die Drucksache wird mit 6:0:0 Stimmen empfohlen. 
 
 
8.2. Grundsatzbeschluss zur Herrichtung des Standortes 

Fermersleber Weg 21 als neuen Standort für die temporär am 
Standort Kritzmannstr. 2 vorgehaltene neue 4. FÖSG 
Vorlage: DS0608/18 

 

 
Frau Richter bringt die Drucksache ein. Der Grundsatzbeschluss wurde mit den Schulleitern 
abgestimmt. Im Ergebnis wurde ein Raum- und Funktionsprogramm erstellt, welches für die 
Schule notwendig ist. Ein Beschluss soll im Februar im Stadtrat gefasst werden. Die 
Planungsmittel sind im Haushaltsplan 2019 eingestellt. Die Formulierung „Kompromisse finden“ 
bezieht sich auf die Planung, eventuell kann Ergebnis der Planung auch ein Neubau sein. 
 
Stadtrat Schindehütte fragt nach, wie viele Klassenräume angedacht sind. Frau Richter 
informiert, dass 12 Allgemeine Unterrichtsräume und 4 Fachunterrichtsräume geplant sind. 
Bezüglich des Therapiebeckens werden dem Stadtrat Varianten zur Entscheidung vorgelegt. 
 
Die Drucksache wird mit 6:0:0 Stimmen empfohlen. 
 
 
9. Informationen  

 
 
9.1. Geänderter Sachstand zum Thema – Glasfaseranschluss aller 

Magdeburger Schulen zur Sicherung von schnellem Internet 
zum Schuljahr 2019/20 (DS 0184/18) 
Vorlage: I0312/18 

 

 
Die Information wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
9.2. 2. Zwischenstand zum A0115/16 Kinderarmut in Magdeburg 

Vorlage: I0324/18 
 

 
Die Information wird zur Kenntnis genommen. 
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10. Anträge  

 
 
10.1. Sportanlagen 

Vorlage: A0133/18 
 

 
Stadtrat Schindehütte bringt den Antrag ein. Es sollte ein Überblick über sanierungsbedürftige 
Sportstätten durch die Verwaltung erarbeitet werden. Die Stellungnahme ist ein guter Leitfaden 
für die Sanierung und er bedankt sich bei der Verwaltung für die Erarbeitung. 
 
Der Antrag wird mit 7:0:0 Stimmen empfohlen. 
 
 
10.1.1. Sportanlagen 

Vorlage: S0356/18 
 

 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
10.2. Präventive Maßnahmen gegen Blaualgen im Neustädter See 

Vorlage: A0171/18 
 

 
Stadtrat Hausmann bringt den Antrag ein. Er wird mit 7:0:0 Stimmen empfohlen. 
 
 
10.2.1. Präventive Maßnahmen gegen Blaualgen im Neustädter See 

Vorlage: S0021/19 
 

 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
11. Verschiedenes  

 
Stadtrat Mewes fragt nach der Abfrage von Fördermitteln des Landes für Sportvereine. Frau 
Richter führt aus, dass für das 2 Millionen Programm des Landes Anträge in Höhe von rund  
13 Mio. EUR aus ganz Sachsen-Anhalt vorliegen, das Programm also hoffnungslos 
überzeichnet ist. Es liegen derzeit 35 Magdeburger Anträge vor. Der Landessportbund muss 
eine Prioritätenliste erstellen.  
 
Frau Andrae informiert, dass die Einladungen für die Schüler-Universität versendet wurden. 
 
 
 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Bernd Heynemann Diana Dreyer 
Vorsitzender Schriftführerin 
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